

Nancy FRASER. *Los talleres ocultos del capital: un mapa para la izquierda*, traducción de Juan Mari Madariaga y Cristina Piña Aldao. Madrid: Traficantes de Sueños, Madrid, 2020. 201 pp. ISBN: 978-84-121259-2-4.

Nancy Fraser en *Los talleres ocultos del capital: Un mapa para izquierda*, cuestiona el papel del capitalismo desde varias ópticas, construyendo, por tanto, una feroz crítica al sistema económico y político imperante en los últimos siglos y en la actualidad. En su libro, Fraser reúne once ensayos escritos durante un periodo de doce años con un objetivo claro. Se centra en la idea de que el capitalismo ha ido creando, para su propio funcionamiento, un sistema de talleres ocultos que han permitido la explotación de ciertos grupos sociales y la marginación de otros. A lo largo de toda esta obra se percibe que el objetivo más fundamental es comprender en qué consiste el capitalismo, cuáles son sus contradicciones internas, sus irracionalidades, sus tendencias intrínsecas a la crisis, sus *modus operandi* y hacia donde nos puede conducir en la actualidad.

Esta búsqueda para obtener una profunda comprensión del sistema capitalista ha sido perseguida por una gran parte de la izquierda en el último siglo, pero la autora parte de premisas que renuevan sustancialmente el enfoque. Entiende y acepta en todo momento que el capitalismo neoliberal actual es radicalmente diferente de otras formas de capitalismo anteriores; distingue concretamente tres momentos en la historia de este sistema incluyendo esta era neoliberal. También reconoce que este sistema está atravesando una gran crisis en la actualidad, que aunque parte de contradicciones similares, es distinta de las anteriores que ha experimentado este sistema. Esta diferencia crea, por tanto, un nuevo orden social y unas nuevas formas de explotación que se tienen que incluir en la lucha social.

Por último, es de vital importancia mencionar algo sobre su enfoque, siempre influido y determinado por una perspectiva de género, carente en muchos autores que han abordado la misma cuestión. Así la propia autora completará las teorías de algunos de ellos con esta perspectiva, como si se tratara de encajar la última pieza que le falta a un puzzle. Algunos ejemplos de teorías a las que aportará este necesario enfoque son la teoría marxista, la teoría crítica de Habermas o el ahora, según la autora, triple movimiento de Polanyi.

Uno de los puntos fuertes del libro es la capacidad de Fraser para conectar la teoría con la práctica y la realidad social. La autora utiliza una amplia variedad de ejemplos para ilustrar su argumento, desde la explotación de los trabajadores en las fábricas textiles de Bangladesh hasta la marginación de los grupos minoritarios en Estados Unidos. A través de estos ejemplos, Fraser muestra cómo el capitalismo ha creado este sistema de talleres ocultos que ha permitido la explotación y la marginación de ciertos grupos sociales, que son a su vez la base del sistema capitalista; ellos son parte de su engranaje y por tanto sin ellos éste no podría funcionar. Aunque, como decimos, no se queda solamente en una explicación meramente teórica, desanclada de los hechos, la teoría crítica

que desarrolla es la guía para la construcción de una sociedad actual lo más justa y equitativa posible. Fraser argumenta que la teoría crítica es esencial para comprender las estructuras de poder y dominación en la sociedad y para identificar las formas en que estas estructuras pueden ser desafiadas y transformadas, es una herramienta esencial para la construcción de esta sociedad que describe.

Otro aspecto destacado del libro es la forma en que Fraser describe y plantea la lucha por la justicia social y económica. La autora argumenta que ésta es esencial para desafiar las estructuras de poder y dominación en la sociedad y, por tanto, para construir una sociedad basada en la justicia en el más amplio sentido. Por ello destaca la importancia de la acción colectiva y la organización política para desafiar este sistema capitalista que se encuentra sumido en una profunda crisis de origen interno.

La obra no se queda por tanto meramente en la descripción teórica del sistema capitalista actual sino que va más allá proponiendo formas en las que erradicarlo y nuevos modelos sociales. Argumentando la importancia de la solidaridad entre los grupos oprimidos para desafiar el sistema capitalista, demostrando que la explotación y la marginación no pueden ser superadas de manera individual, sino que requieren de la solidaridad y la acción colectiva de los grupos oprimidos, consigue llevar su aparato a la práctica no quedándose solamente en la teoría. Según Fraser, la solidaridad es esencial para construir una sociedad más justa y equitativa y para desafiar las estructuras de poder y dominación en la sociedad.

Para concluir, invitando a su lectura, se puede decir que *Los talleres ocultos del capital: Un mapa para la izquierda* es una obra que invita a la reflexión crítica y al compromiso con la lucha por la justicia social y económica en una acción colectiva de luchas sociales. La obra destaca la necesidad de cuestionar el sistema económico y político imperante y proponiendo alternativas fundamentadas en la realidad actual. Esta recopilación de ensayos es imprescindible para cualquier persona interesada en la filosofía política en general y en la crítica al sistema capitalista en particular. Aún más concretamente en el neoliberalismo y en las luchas sociales que éste ha desencadenado, que han de ser estudiadas para comprender la sociedad actual y sus fenómenos característicos. Una obra que sin duda invita a la reflexión crítica y al compromiso con la transformación social.

J Helena Martínez Rodríguez  
Universidad Pontificia de Salamanca